

Allocution du Contrôleur général des armées (2S) Serge BARCELLINI

Remise du drapeau de la Fédération Nationale des Sous-Officiers – 46^{ème} section – Rochefort-sur-Mer au Lycée français international de Delhi

Tout d'abord, je tiens à saluer et remercier Monsieur Damien Syed, Ministre Conseiller auprès de l'ambassadeur de France en Inde, ainsi que Madame Valérie Beaubeau, Proviseur au Lycée français International de Delhi.

C'est l'histoire combattante partagée entre la France et l'Inde qui nous réunit ici.

- Celle de 14/18 : 80 000 indiens ont participé aux combats, et 10 000 d'entre eux y ont trouvé la mort, en particulier lors de la bataille de Neuve-Chapelle en mars 1915. Un mémorial indien en leur mémoire a été érigé sur la commune de Richebourg (Pas-de-Calais) en 1927.
- Celle de 39/45 : 2,4 millions d'indiens ont participé aux combats, et 80 000 d'entre eux y ont trouvé la mort, en particulier lors de deux épisodes marquants : la Bataille de Bir Hakeim en 1942, celle de Monte Cassino en 1944.

C'est l'histoire de combats menés pour la liberté de pays qui n'étaient pas l'Inde et auxquels les Indiens ont apporté leur contribution.

C'est l'histoire de combats qui furent prolongés par l'indépendance et par la création d'une armée autonome.

Cette histoire combattante des drapeaux la symbolise. Ce drapeau est celui de la Fédération nationale des sous-officiers (FNSO), également connue sous le nom de Fédération nationale des sous-officiers des armées de terre et de mer (FNSODATM), qui a été fondée en 1900 à l'initiative d'un ancien sous-officier alsacien ayant participé aux combats de 1870/1871.

Association à vocation mutualiste, elle avait pour objectif de renforcer les liens de solidarité et de camaraderie entre ses membres. Elle apportait un soutien moral et matériel aux familles touchées par un décès, venait en aide aux veuves et aux orphelins, et accompagnait les naissances par des aides dédiées.

La 14^{ème} section de la FNSO était implantée à Rochefort-sur-Mer, au sein d'une garnison alors particulièrement importante. Le paysage militaire local a évolué au fil des décennies, notamment avec les réorganisations des forces présentes, dont le départ de la Marine en 2002. La base aérienne 721, aujourd'hui établie sur ce site, perpétue la présence et l'histoire militaire de Rochefort. Pour mieux comprendre la présence de cette section à Rochefort-sur-Mer, il convient de rappeler l'importance stratégique et historique de cette ville dans l'implantation des forces armées françaises. Située sur la façade

atlantique, la ville de Rochefort occupe depuis le XVII^e siècle une place singulière dans l'histoire militaire française. Fondée par Louis XIV comme arsenal stratégique de la Marine, elle a longtemps été un centre névralgique pour la formation, la logistique et l'entretien des forces navales, et a été le lieu d'accueil de nombreux marins militaires dont ceux qui ont participé à l'épopée de la France en Inde.

Cette vocation s'est poursuivie après la fermeture de l'arsenal, avec l'installation de différentes unités de l'Armée de terre, de la Marine et, plus récemment, de l'Armée de l'air et de l'espace. La présence durable de ces forces a façonné l'identité de Rochefort, justifiant naturellement l'implantation d'associations de soutien aux militaires, parmi lesquelles la 14^e section de la FNSO, profondément ancrée dans la vie locale.

La Fédération nationale des sous-officiers a cessé ses activités le 1er janvier 2020, laissant un héritage profondément marqué par l'entraide et l'esprit de cohésion qui ont guidé son action durant plus d'un siècle.

Ce drapeau a un vrai passé. Ce drapeau aura ici un vrai avenir.

Ce moment relève du civisme républicain et du patriotisme commémoratif.